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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會

副秘書長兼基本法委員會主任李飛日前在發表重

要講話時指出，根據《基本法》第四十四條規

定，將來普選時不能排除符合法定資格的人參

選，而如何確保普選產生的行政長官符合「愛國

愛港」要求，將成為香港普選行政長官時必須解

決的主要難題。香港社會各界人士認為，如何在

符合《基本法》第四十四條有關規定者可參選，

及「不可與中央對抗」之間取得平衡，關鍵是要

提委會把好關。

李飛 普選談

各界：提委會把好關成關鍵
符「四十四條」參選與「不可與中央對抗」取平衡

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首必須「愛國愛港」，
是中央政府一貫立場。李飛昨日在會見傳媒時強調，《基
本法》早已訂明，特首應當「愛國愛港」，而從香港的法律
地位、從特首的憲制地位、從《基本法》對特首的法律要
求，規定特首必須忠實執行《基本法》並向中央負責，故
真心實意擁護及履行《基本法》就是「愛國愛港」。
李飛昨日離港前會見傳媒時，清楚闡明了「愛國愛港」

的客觀評估準則。他說，《基本法》早已訂明特首如何體

現「愛國愛港」，而從香港的法律地位、從特首的憲制地
位、從《基本法》對特首的法律要求，規定特首必須忠實
執行《基本法》並向中央負責，「所以你想，他只要是真
心實意的擁護《基本法》及履行《基本法》，他應該是一個
『愛國愛港』的。相反的話呢，那麼就不好說了」。

相信香港能選出合適人選

被問到中央將如何應對一旦有「對抗中央者」當選特首

的情況，李飛首先笑說：「我都要佩服你這個創設的想像
力。」他強調，自己充分相信廣大香港市民能夠挑選出一
個中央信任的、港人擁護的、有管治能力的行政長官，
「只要是按照《基本法》規定和全國人大常委會的規定，按
照最終要通過的選舉規則，我想提名委員會也好，廣大的
香港市民也好，他們會選出一個中央信任的、港人擁護
的、有管治能力的行政長官」。

李飛：擁護履行《基本法》即「愛國愛港」

鴿狀兩黨看法不同

陳弘毅倡「集體意志」下商「門檻」
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）李飛在日前的重要講話中，提

到有港人建議具體的「民主程序」可分為兩個步驟：一是由若干
提委會委員提出特首候選人的推薦人選，二是在獲得推薦的人選
中以適當方式提名產生特首候選人。基本法委員會委員陳弘毅昨
日在接受電台訪問時分析，社會未來應據此探討在體現「集體意
志」的情況下的「門檻高低」的問題。
陳弘毅昨日在電台訪問中指出，李飛日前的講話，反映提委會

的「民主程序」可以兩個階段：第一階段是由提委會選出推薦人
選，第二階段是獲推薦者要通過「民主程序」才能成為候選人。
他認為，李飛提到的兩個步驟，類似民主黨創黨主席李柱銘早

前提出的「五人入閘」、「入閘門檻較低」的方案，容許候選人
可以達到5個，而「高門檻」是各提委會成員有3票，並只選出3
名候選人，惟後者會令只獲較少數支持的獲推薦者不可能成為候
選人，社會有需要廣泛討論。

「四大界別」理念難拋棄

被問到可否探討擴大提委會民主成分，陳弘毅認為可增加界別
人數，如將公司票轉為個人票，但最終應如李飛所說，「提委會
基本設計理念，同現有選委會一樣，即是有四個界別，代表香港
社會最少四種重要階層或利益，四大界別的理念好難話去拋
棄」。

劉迺強余若薇激辯「愛國」標準
特首普選候選人必須經由有廣泛代表性的提名委員會通過民主

程序作出機構提名，特首必須「愛國愛港」，是《基本法》及全
國人大常委會《決定》的相關規定，但反對派就對此視而不見。
基本法委員會委員劉迺強及公民黨主席余若薇，昨日在同場接受
電台訪問時，就「愛國愛港」的標準，及提委會的組成等問題上
舌劍唇槍，火藥味濃。
余若薇昨日在電台節目中聲稱，「愛國愛港」是「無定義、無

標準」的，是為了「篩選（特首候選人後才）畀香港人揀」。劉
迺強反駁，中央在任命特首時必然會考慮「愛國愛港」問題。雖
然「愛國愛港每個人有把秤」，每個人的標準或有不同，但已故
國家領導人鄧小平早於上世紀80年代已公開表明了有關的準則，
香港市民必須理解和考慮。
被問到「愛國」是否等同要「愛共產黨」，他說：「我從未

聽聞要求香港人『愛國愛黨』，任何官方文字抑或官員發言都
沒有。」但他認為，任何人都不能否定中國共產黨的執政地
位，正如在香港要承認香港特區是中華人民共和國的一部分一
樣。
其後，余若薇聲稱提名委員會是預留位置給「特權階級」，又

稱《基本法》第四十五條並無提及提委會提名是「機構提名」，
要體現「集體意志」，並質疑中央政府在不斷「搬龍門」。

「球賽規則」始終如一

劉迺強反駁道，中央早已說明「球賽規則」，自1990年頒布
《基本法》至今，「沒有搬過龍門」，而提委會須參照選舉委員會
的四大界別組成，代表了香港社會整體利益及市民意願，又揶揄
反對派有不少人也是特首選舉委員會的委員，「我不明白（余若
薇）所指的『特權階級』是誰」。
他強調，「以前好多人不認識《基本法》訂明的普選框架，甚

至是故意不明白《基本法》意思，我不知道他們是真傻還是假
懵，但李飛今次訪港肯定有助釐清普選的
法律框架」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）李飛說明了特首普選的法律框
架後，香港反對派各黨派對是否堅持「公民提名」出現分歧。民
主黨主席劉慧卿昨日形容，「公提」只是「逃生門」，倘政改方
案容許「不同政見人士」可獲提名參選，即使沒有「公提」，該
黨也會嚴肅考慮。公民黨立法會議員郭榮鏗則稱，李飛沒指明哪
一個方案或提名程序是可行的，故他不覺得「公提」沒有商討空
間，又稱港人應繼續爭取包括「公提」在內的提名方式，確保提
名程序不會「不合理限制」。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會副秘書長李飛訪港期間發表
的兩篇重要講話，釐清了特首普選的法律框架、底線和原則。香港社會各界
人士指出，李飛的講話釐清了很多誤解，說明了提名委員會是提名普選特首
候選人的唯一機構，而非「橡皮圖章」，反對派不應混淆視聽，繼續鼓吹所
謂的「公民提名」，否則只會製造不必要的障礙，令香港的普選路更難行。

全國政協常委陳永棋昨日在接受香港文匯報訪問時形容，李飛此行帶出十
分清楚的訊息，就是中央非常有誠意落實2017年特首普選，並強調必須按照
《基本法》及人大有關決定進行，「釐清了好多誤解」，包括提委會是產生特
首普選候選人的「唯一機構」，「只有提委會，無『公民提名』」，對促進政改
討論很有幫助。

爭拗令普選「愈行愈遠」

他批評，反對派提出所謂的「公民提名」等，並不存在於《基本法》內的
建議，繼續爭拗只會「白費時間、無事生端」，為政改諮詢增添混亂，令香
港離普選道路「愈行愈遠」。

鞏固討論基礎免混淆視聽

全國政協常委劉漢銓也指出，李飛此行說清楚了香港普選底線和原則，鞏
固了政改討論的基礎，以免反對派繼續提出「公民提名」等「似是而非」的
建議，混淆視聽。

釐清提委會組成與提名權

全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席盧文端指出，李飛是次訪
港，釐清了一些法律觀點，包括提委會的組成應與選委會的組成方式相近，
及必須以「機構提名」方式提名，「咩都係假，只有提委會係真」，令市民
更清楚《基本法》的內涵，有助促進政改討論。

參照選委會方式組提委會

港區全國人大代表、基本法委員會委員譚惠珠表示，特首普選須依法辦
事，而李飛日前的講話重申《基本法》規定，並清楚說明了2007年的全國人
大常委會決定，規定提委會應參照目前的特首選舉委員會，由包括工商、專
業、基層及政界「四大板塊」組成，提名屬於「機構提名」，並非機構以外
組織或其他途徑，其中沒有所謂「公民提名」或「政黨提名」。

「無禁即准」曲解《基本法》

港區全國人大代表、基本法委員會委員黃玉山指出，提委會是提名特首候
選人的「唯一方法」，別無他途，反對派聲言《基本法》無提到「機構提
名」，就等於「公民提名」可以同時存在，是錯解了解《基本法》，「其實不
是《基本法》有無提到機構提名的問題，而是提到特首候選人需由提委會產
生；提委會是一個組織、委員會，所以我們才叫它做機構提名，（基本法）
唔一定要有機構提名四隻字」。

《基本法》訂明提委會提名

基本法委員會委員、香港大學法律學院教授陳弘毅直指，所謂「公民提名」
違反了《基本法》，他看不到如何說服中央認同「公民提名」符合《基本
法》，「《基本法》第四十五條已訂明特首候選人由提名委員會提名，沒有另
類的提名方法⋯⋯若果提名委員會只是一個橡皮圖章的話，我覺得不符合
（《基本法》）第四十五條要求」。

譚耀宗：僅提委會獲授權

民建聯主席譚耀宗批評，反對派提出的「公民提名」並非《基本法》內要
求，任何形式的「公民提名」，都不可代替提名委員會的功能，兩者不能並
存，「《基本法》只授權提名委員會提名行政長官選舉候選人，即『公民提
名』無論以何種形式呈現，都不符合《基本法》要求，不能取代提委會，亦
不能並存」。

陳永棋：「愛國愛港」起碼要求

全國政協常委、香港友好協進會永遠榮譽會長陳永棋昨
日在接受香港文匯報訪問時表示，香港特區是中國一部
分，特首有責任將香港與內地的關係和「大方向」搞好，
帶領香港走一段繁榮穩定的平坦道路，倘由一個「與中央
對抗的人」出任，將會衝擊「一國兩制」：「你幾時有見
過一個國家的市長，會唔愛自己的國家和城市？所以『愛
國愛港』係起碼的要求。」
陳永棋指出，未來成立的提委會應與選委會十分接近，經

提委會提名出來者，應是「愛國愛港」人士的理智人選。

劉漢銓：「守好前門」避免動盪

全國政協常委劉漢銓表示，「一國兩制」的前提是特區
政府須向中央負責，倘特首「與中央對抗」，將無法向中央
政府負責，更無法履行《基本法》和特首職責，等同「無
一國」，故由「愛國愛港」人士擔任特首是「必要條

件」。倘最終選出「對抗中央者」任特首，中央不予任命，
將會令香港造成憲制上不可承受的動盪，故「守前門」十
分重要，即要在提委會做好把關工作，而提委會的「機構
提名」有助確保任何特首候選人均為「愛國愛港」人士。

盧文端：「抗中央者」損港繁榮

全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席盧文端

說，香港是中國一個特別行政區，「愛國愛港」是參選特首
的先決條件，倘由「與中央對抗者」當選，將無法實踐「一
國兩制」及履行落實《基本法》的責任，結果只會衝擊「一
國兩制」，影響香港的繁榮穩定，而提委會把好頭關是關鍵。

譚惠珠：「愛國愛港」心裡有數

港區全國人大代表、基本法委員會委員譚惠珠昨日指
出，何謂「愛國愛港」，「（市民）心中有把秤，大家自己
決定」。

黃玉山：必須向全國人民交代

港區全國人大代表、基本法委員會委員黃玉山表示，特
首是香港的地區首長，既要管治香港，也需要向中央政府
負責，倘由「與中央對抗」者出任特首，「好難向全國人
民交代」。

陳弘毅：接受原則 做好設計

基本法委員會委員陳弘毅指出，李飛提出的最重要一
點，是「與中央對抗的人」不能擔任行政長官，香港社會
需討論是否接受這個原則，倘社會接受這概念，進一步要
設計如何保證不出現有關情況。　

張學修：「守好三道門」助穩定

全國政協委員張學修指出，特首須與中央政府經常保持
密切溝通，倘特首並非由「愛國愛港」人士出任，將嚴重
衝擊「一國兩制」，影響香港與內地在各方面的交流，更
無法維持社會的繁榮穩定，故一定要「守好三道門」，其
中最重要的是提委會把好頭關。

王國興：「愛國愛港」是法律要求

工聯會立法會議員王國興表示，李飛日前提到普選出來
的行政長官必須「愛國愛港」，並不是空泛的政治要求，而
是根據《基本法》在職能上的規定，也明確地讓香港人理
解將來特首必須履行對中央和特區政府的責任的重要性。

■陳永棋 ■劉漢銓 ■盧文端 ■譚惠珠

■陳弘毅 ■張學修 ■譚耀宗 ■王國興

■黃玉山

■劉迺強

■李飛昨在記者會上回應記者

提問。 莫雪芝 攝

血清三型肺炎鏈球
菌一周內兩奪本港
幼童性命。有兒科

專家指，現時有34.5萬
名兒童只接種「七價疫
苗」或「十價疫苗」，
其感染嚴重肺炎鏈球菌
的風險，較無接種疫苗
的兒童高3倍。 詳刊A4
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青島市輸油管大爆
炸事故，造成部分
漏油沿 管道進入

膠州灣，儘管當地海事
等部門已清理大部分入
海原油，中石化亦強調
已確保上游殘留污油不流
入海灣，但油花污染達約
1萬平方米左右。詳刊A7
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台北市長選情逐漸
升溫，國民黨中委
連勝文前日首度談

及參選台北市長的問題。
他表示，要快樂過日子
就不要碰政治；但若是
為國民黨，「勢必非常
慎重考慮，而不是抱持瞎
起哄的態度。」詳刊A11
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考古學家在美國猶
他州發現一種有
9,800萬年歷史的

新品種恐龍化石，估計
身高可達12米、重7
噸，較暴龍更巨型、更
兇殘，全盛期曾稱霸北
美洲大陸，連暴龍祖先
亦非其對手。 詳刊A13
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《第50屆台灣金馬
獎》昨晚舉行，出
爐金馬影帝李康生

及影后章子怡，《一代
宗師》大熱獲5項獎
項。唯一可惜的是今屆
香港演員提名多卻全軍
覆沒。

詳刊A14
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版面導讀

下次攪珠日期：11月26日

11月23日(第13/137期) 攪珠結果

頭獎：無人中

二獎：$1,106,170 (1.5注中)

三獎：$81,180 (54.5注中)

多寶：$12,954,662

3 18 20 21 30 41 13


